

ACTIVIDADES DE LA EMPRESA "EXPLORACIONES Y MINAS AURÍFERAS DE RODALQUILAR S.A." EN LA SIERRA DEL CABO DE GATA (ALMERÍA)

Francisco Hernández Ortiz

Repsol, Paseo de la Castellana 280, 28046 Madrid.
fhernandez@repsol.com

RESUMEN

En el año 1915 se produce el descubrimiento de un rico filón de oro en la mina "María Josefa" y esto desencadena una fiebre aurífera en la Sierra del Cabo de Gata (Almería). Proliferan las solicitudes de permisos mineros y se suceden una tras otra la creación de pequeñas sociedades mineras auríferas con el objetivo del beneficio a pie de mina del oro de Rodalquilar. Pocas de estas empresas cobrarán alguna relevancia y solo alguna de ellas llegará a intentar el beneficio del oro. Este será el caso de la empresa "Explotaciones y Minas Auríferas de Rodalquilar S.A." (EMARSA).

PALABRAS CLAVE: Almería, Cabo de Gata, EMARSA, Rodalquilar, Oro.

ABSTRACT

In the year 1915, a rich gold vein was discovered in the "María Josefa" mine. This discovery was the beginning of a gold rush in the Sierra del Cabo de Gata (Almeria). There was an increase in the registration of mining licenses and in the creation of small mining companies with the goal of the exploitation of the gold located in Rodalquilar. A few of these companies had some relevance and only some of them tried the gold benefit. This was the case of "Explotaciones y Minas Auríferas de Rodalquilar S.A." (EMARSA).

KEY WORDS: Almería, Cabo de Gata, EMARSA, Rodalquilar, Gold.

INTRODUCCIÓN

Ya desde el último tercio del siglo XIX se conocía la existencia de oro en los filones volcánicos de la Sierra del Cabo de Gata (Junta de Andalucía, 1986, pág. 67), siendo la zona de mayor riqueza aurífera la de los alrededores del pueblo de Rodalquilar. Pero debido a que el oro se encontraba diseminado en el cuarzo de los filones, existían serios problemas para obtener el oro con la tecnología metalúrgica de la época.

Todo esto cambiaría con el descubrimiento del oro de "María Josefa", ya que en los filones de esta mina, el oro también se presentaba en estado libre y por tanto era susceptible de amalgamación (Marín y Milans del Bosch, 1918).

De esta manera se abría el camino para la construcción de una instalación metalúrgica por amalgamación e intentar el beneficio del oro de Rodalquilar, a pie de mina. Con este objetivo surgió en el año 1925 una

empresa de nombre *Sociedad Aurífera Minas de Rodalquilar*, que era propiedad de un grupo de amigos almerienses y que fue el embrión de *Explotaciones y Minas Auríferas de Rodalquilar S.A.* (EMARSA).

Los datos escritos sobre EMARSA han ido desapareciendo a lo largo de los años hasta tal punto que la documentación que existe hoy día respecto a esta compañía, es muy limitada. Esta circunstancia ha originado que la reconstrucción de buena parte de la historia de EMARSA, se haya debido realizar basándose en trabajos de campo en sus minas y en las ruinas de su instalación metalúrgica, así como en la recopilación de testimonios de personas que conocieron directa o indirectamente las actividades de la compañía y/o de sus propietarios.

SITUACIÓN GEOGRÁFICA Y GEOLÓGICA

La Sierra del Cabo de Gata está situada en el suroeste de la Península Ibérica. Es una cadena volcánica de